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人物汇文 体

文体人物

一支CUBA版的“湘北高中“，

昨晚迎来了属于他们的全国大赛。

他们不是“985”，也不是“211”；他们

没有木地板篮球馆，只有一个雨棚

球场。但就是这样，他们打进了中

国大学生篮球联赛。他们，就是重

庆文理学院篮球队。

就像不少篮球迷儿时看的那本

名为《灌篮高手》的漫画一样，湘北

高中作为一支篮球水平中下流的球

队，杀入全国大赛一路走来所经历

的一切，不知唤醒了多少人心中的

篮球梦。而在这个受疫情影响的赛

季，重庆文理学院篮球队演绎了

CUBA版的《灌篮高手》。今年6月，

该队在CUBA一级联赛南区1/4决

赛中，爆冷战胜联赛九冠王华侨大

学队，历史性杀入全国八强。赛后，

倾尽全力的队员们坐在场边流下泪

水的视频在网上迅速传播，“重庆文

理学院CUBA晋级全国八强”一度

冲上微博热搜，网友形容他们战胜

强敌的故事就像《灌篮高手》里湘北

战胜山王，充满了青春和热血。

要知道，在CUBA的历史上，清

华、北大、华侨等名校，几乎统治了

整个全国大赛。对于身为“寒门”的

重庆文理学院来说，这场来之不易

的胜利更显得弥足珍贵。这支在

CUBA并没有什么存在感的球队，

并非一开始就拥有与强队抗衡的

“硬实力”——首届CUBA举办的时

候，他们就连从重庆赛区突围参加

一次西南赛区的分区赛，都是一种

奢望。为了实现这个看似奢侈的愿

望，重庆文理学院花了整整14年，

才终于在2012年首次参加了西南

赛区的比赛。虽然他们在分区赛马

上就遭遇迎头痛击，小组赛里难求

一胜垫底出局，但这也成了这支球

队逆袭的开始。在2012年招入首

批高水平运动员之后，重庆文理学

院很快便在重庆基层赛拿下冠军，

在2017年-2021年期间，他们甚至

还拿下了重庆基层赛的五连冠。这

所并不为人熟知的二本院校迅速崛

起，并逐渐成为重庆众多篮球高校

中的领头羊，现在他们不仅是西南

赛区的劲旅，更成了CUBA全国赛

的常客。从参加分区赛到杀到全国

八强，这条路，重庆文理学院走了整

整二十多年。很难想象，当年的重

庆文理学院只能在水泥地球场上训

练，直到十年前有了特招生资格之

后，训练场地才多了个塑胶雨棚；同

样很难想象，这样一支就连赛前训

练都要去隔壁学校借场地的球队，

能打进全国大赛八强。

昨晚，重庆文理学院队迎来在全

国总决赛中面对的第一个对手——

清华大学队。清华大学过去6个赛

季一共夺得3个总冠军，最近两个

赛季已完成两连冠。球队也有超级

球星，后卫王岚嵚在上周成为2022

年CBA选秀状元，他和球队的目标

只有一个——实现三连冠。赛前，

“文理雄起！”的喊声，响彻重庆市南

岸区乐动力江南体育中心。球迷们

期待湘北战胜山王的故事再次上

演，只可惜，奇迹没能再次发生，毕

竟两队的实力差距太大了，最终，重

庆文理学院在主场以46比84落败。

但这不是故事的完结，而恰恰

是故事的魅力所在。这场比赛输

了，但重庆文理学院的小伙子们接

下来还有比赛，以后还有很长的路

要走，就像队员王俣豪说的那样：未

来希望我们还能站上更大的舞台。

而这个赛季，这些比赛，也一定会成

为这些大学生球员的宝贵财富——

在未来人生的某个阶段，他们一定

会时常想起这些胜利和失败，提醒

他们遭遇困境时永不放弃，就像

《灌篮高手》里安西教练提醒的那

样：如果现在就放弃的话，那比赛就

结束了。 本报记者 李元春
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他在白俄罗斯组建
篮球小分队

——一位中国留学生的逐梦之旅

“我挺幸运的，能把爱好变成职业。”与记者连线时，这是江天
说得最多的话，而他口中的幸运，与篮球有着莫大的关联。媒体记
者、自媒体编辑、营销公司媒体主管、球员经纪人……这个笑称自
己算半个篮球专业人士的小伙，除了没有成为职业球员，几乎做过
所有与之相关的职业。如今，他在异国他乡，开启了人生新篇章。
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说走就走的留学
去年10月，江天来到白俄罗斯的

波洛茨克国立大学，攻读一年学制的体

育与运动教育学硕士学位。“是个很偶

然的机会，之前就是做体育的，疫情给

行业带来一定的冲击，刚好想找机会让

自己充充电，家里人也很支持，算是一

次‘说走就走’的留学吧。”他笑着说，

“只要不离开篮球就行。”

来到白俄罗斯没几天，江天就犯了

球瘾，好在当初寻找落脚点时，小伙特

意选择了一个距离室外篮球场不远的

地方。利用开学前的闲暇时间，他成了

球场的常客，当时内心的愿望之一，就

是开学后能找到时间和伙伴，继续在球

场上“撒欢”。

有篮联积分的比赛
江天的愿望很快实现，体育与运动

教育专业的同学，都是运动爱好者，加

上系主任的帮助，场地等问题很快解

决，人员方面，江天组织了几位当地的

华人留学生，组成一支“中国小分队”，

不时和同学以及来自周边地区的篮球

爱好者打起三对三。更大的惊喜还在

后面。今年初，系主任找到江天，问他

有没有兴趣报名参加比赛，“我当时以

为就是正式一点的校内对抗，A系对B

系那种，几个球友也没意见，就答应

了。”可等到江天和几个朋友打完下场

后才知道，这是一场有国际篮联积分的

比赛，“我真的不知道，回到住处打开官

网一查才相信这是真的！”江天说，在白

俄罗斯大都用俄语和英语交流的他，在

那个瞬间蹦出了一句熟悉的中文“太棒

了！”那场比赛后，江天不仅收获了积

分，还交到更多志同道合的朋友，即便

国籍与肤色不同，但在篮球场上，大家

都玩得很开心。

待的时间久了，江天开始了解，白

俄罗斯的篮球氛围和场地数量都非常

可观，也会有很多比赛机会，而且大都

是有国际篮联积分的，这让他有了更多

动力，“打不了职业比赛，也能在国际篮

联的积分体系里留下足迹，多好啊。”在

多方的支持下，这支“小分队”开始与学

校的篮球社团一起进行正规的训练，

“每周二、四跟着男篮练、三、五跟着女

篮练，周六我们自己加练。”江天半开玩

笑地说，他们的教练康斯坦丁长得像独

行侠队的核心东契奇，打球风格也有些

类似，这让球友们更有信心了。

6月起，江天和他的三对三小分队

正式开启了每周都参加比赛的模式，虽

然并非每场的结果都让人满意，但所有

人都享受这个过程。有意思的是，因为

白俄罗斯当地的篮球爱好者大都爱看

NBA，因此在交流时会采用俄语加英

语，再加上身体语言的组合。有一次训

练时，队友让江天说说想法，小伙一时

忘了切换语言，拿着战术板说了一通中

文。

等他画完各种跑位抬头，发现所有

人都一脸疑惑，这才想起来刚才说的是

母语，赶紧道歉，又用英语再解释了一

遍，如今每次回想起那个情景，他都会

忍不住笑出声。

特别的8号球衣
从学生时期打球至今，江天身上留

下了不少伤痕，来到白俄罗斯后，因为

当地比赛风格的原因，他又受了几次

伤。“有一次是在比赛开始前两天，我和

一位来自北体大的中国留学生先后受

伤，我伤了手，他伤了腿。”江天回忆，赛

前最后的练习中，两人只能各守一个篮

架，去习惯带伤比赛的感觉。此前，他

也曾犹豫过，是否要坚持上场。

比赛当天，跟着小伙伴来到赛场的

江天，身体状况并没有太多好转，来到

准备区时，他依然在犹豫是否要上场。

“每场比赛前，教练都会分发球衣，号码

多数情况下是随机的，那天，我拿到了

8号。”作为科比铁杆粉丝的江天，盯着

那个数字看了许久，脑海中浮现出偶像

带伤上阵，带领湖人队披荆斩棘的那些

瞬间，“我一下就来劲了，难得拿到这号

码，一定要体验一下成为科比的感觉！”

于是，他做了一个深呼吸，在与队友互

相鼓励后，坚定地走上了篮球场，打完

那场重要的比赛。

如果一切顺利，今年底，江天就要

结束留学，回到国内了。谈及未来的

计划，这个爽朗的小伙表示，会继续在

篮球领域寻求属于自己的一片天空，

“这是我的爱好、我的事业，也是我的

梦想，不管在哪里，都一定会继续追寻

下去！”

本报记者 陆玮鑫
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